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CÂMARA CONSULTIVA REGIONAL DO BAIXO SÃO FRANCISCO – CCR/CBHSF 

MEMÓRIA DE REUNIÃO ORDINÁRIA 

Data: 19 de outubro de 2023 

Horário: 09h00 - 18h00 

Local: Intercity - Maceió/AL 

 

Participantes: 
 

Nome Instituição 

MEMBROS 

1 José Maciel Nunes de Oliveira Colônia de Pescadores Z-12 

2 Melchior Carlos do Nascimento Universidade Federal de Alagoas/UFAL 

3 Luiz Roberto Porto Farias OAB/AL 

4 Anivaldo de Miranda Pinto IECPS 

5 José Bonifácio Valgueiro de Carvalho Associação dos Produtores do Perímetro Irrigado de Propriá 

6 Cláudio Júlio Machado Mendonça Filho DESO/SE 

7 Pedro de Araújo Lessa CREA/SE 

8 Carlos Alexandre Borges Garcia Universidade Federal de Sergipe/UFS 

9 Ailton Francisco da Rocha 
Secretaria de Estado do Meio Ambiente, Sustentabilidade e Ações 

Climáticas -SEMAC/SE 

10 Flávio Francisco Franoli Oliveira CBH Piauí 

11 Josinaldo Ribeiro da Silva FUNAI 

12 Maria Elza Messias Soares de Araújo CBH Piauí 

13 Rosa Cecília Lima Santos OSCATMA 

14 Thiago Roberto Soares Vieira Instituto Pangea IPAN – Meio Ambiente Cultura e Educação 

15 Xifroneze Santos Quilombo Caraíbas 

16 Antônio Jackson Borges Lima Prefeitura Municipal de São Brás/AL 

17 Elísio Marinho dos Santos Prefeitura Municipal de Gararu/SE 

18 Marcelo Silva Ribeiro CBH Piauí 

19 Luciana Eugênia Cavalcante CASAL 

CONVIDADOS/OUTROS 

20 Anne Grazielle Costa Santos  CONBASF 

21 Fabiana Couto CLIMAINFO 

22 Maria Geovania L. Manos  Embrapa Tabuleiros Costeiros 

23 Julio Roberto Araújo  Embrapa 

24 Marcus Amélio Soares  Embrapa 

25 Angela Lima Embrapa 

26 Thiago Campos Agência Peixe Vivo 

27 Manoel Vieira Agência Peixe Vivo 

28 Paulo Sérgio da Silva Agência Peixe Vivo 

29 Deisy Nascimento Tanto 

30 Deborah Dias 
Secretária de Estado do Meio Ambiente, Sustentabilidade e Ações 

Climáticas de Sergipe 

31 Gino César 
Secretário de Estado do Meio Ambiente e dos Recursos Hídricos de 

Alagoas 

32 Sandro Luiz da Costa  Promotor de Justiça MPE/SE 
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CÂMARA CONSULTIVA REGIONAL DO BAIXO SÃO FRANCISCO – CCR/CBHSF 

MEMÓRIA DE REUNIÃO ORDINÁRIA 

1. Abertura e verificação de quórum 3 

Após a verificação do quórum, o Coordenador da CCR Baixo, Sr. Anivaldo Miranda 4 

agradeceu a presença de todos e propôs a inversão da pauta para dar início a reunião com 5 

o item 04 da pauta, além de solicitar a inclusão da apresentação do Plano Nordeste 6 

Potência para os membros da CCR Baixo no período da manhã, para aguardar a chegada 7 

dos Secretários de Meio Ambiente dos estados de Sergipe e Alagoas, convidados para 8 

apreciação do item 10. Após isso, passa a palavra ao Presidente do CBHSF, Sr. Maciel 9 

Oliveira que cumprimenta e agradece a presença de todos os membros e convidados e 10 

fala sobre a importância das CCRs na gestão da Bacia Hidrográfica do Rio Francisco. 11 

 12 

4. Apresentações: Projeto CNPq/EMBRAPA, Pesquisa na foz do Rio São Francisco e 13 

Apresentação Plano Nordeste Potência. 14 

Com a palavra, o representante da EMBRAPA Tabuleiros Costeiros - Aracaju/SE, Sr. Marcus 15 

Cruz, deu início a explanação do projeto “Indicadores Ambientais e Socioeconômicos para a 16 

Gestão Integrada Participativa dos Recursos Hídricos da Foz do Rio São Francisco e Zonas 17 

Costeiras Adjacentes”. Franqueada a palavra aos presentes, os Srs. Pedro Lessa, Ailton 18 

Rocha, Marcelo Ribeiro, Antônio Jackson e as Sras. Xifroneze Santos e Rosa Cecília, 19 

manifestaram apoio ao projeto e o coordenador da CCR Baixo, disse alinhará formas para 20 

que o CBHSF possa participar de forma mais efetiva da proposta. Em seguida, a Sra. Fabiana 21 

Couto, articuladora do Plano Nordeste Potência apresentou o projeto de iniciativa de 22 

quatro organizações civis brasileiras: Centro Brasil no Clima, Fundo Casa Socioambiental, 23 

Grupo Ambientalista da Bahia e Instituto Climainfo, com o apoio do Instituto Clima e 24 

Sociedade. O projeto visa um conjunto de recomendações com o intuito de promover uma 25 

economia regenerativa e inclusiva, baseada em uma série de estudos, documentos, oficinas 26 

e diálogos provenientes de diferentes organizações que contribuíram substancialmente 27 

com insumos técnicos e conhecimento prático. Fraqueada a palavra, se manifestaram 28 

acerca da importância do projeto os Srs. Marcelo Riberio, Antônio Jackson, Maciel Oliveira, 29 

Ailton Rocha e Elísio Marinho. Em seguida, sobre a revitalização, o Coordenador da CCR 30 

Baixo disse que a rigor, o programa é hoje visto como uma ficção, uma vez que não é 31 

colocado efetivamente em prática pelo Governo. Também cita o fundo compensatório pela 32 

privatização da Eletrobrás à disposição da Bacia do SF e do Parnaíba, se posicionando 33 

contrariamente a exclusão do CBHSF no comitê gestor desse fundo. 34 

 35 



 
 
 
 
 

3 

 

 
CÂMARA CONSULTIVA REGIONAL DO BAIXO SÃO FRANCISCO – CCR/CBHSF 

MEMÓRIA DE REUNIÃO ORDINÁRIA 

5. Status dos projetos em andamento na região do baixo São Francisco. 36 

O Gerente de Projetos da Agência Peixe Vivo, Sr. Thiago Campos, juntamente com o 37 

Coordenador Técnico, Sr. Paulo Sérgio, apresentaram panorama das ações e projetos de 38 

requalificação ambiental, de sustentabilidade hídrica do semiárido, projetos especiais, de 39 

implementação dos instrumentos de gestão de recursos hídricos, saneamento, etc. Após 40 

debates, foi iniciada discussão sobre o ponto a respeito do Procedimento de Manifestação de 41 

Interesse CBHSF nº 01/2023. 42 

 43 

7. Andamento do Procedimento de Manifestação de Interesse CBHSF nº 01/2023 – 44 

Programa de Proteção, Conservação e Recuperação Ambiental da Bacia Hidrográfica do 45 

Rio São Francisco.  46 

 O Sr. paulo Sérgio falou sobre o andamento do edital e informaram que o resultado deverá 47 

ser divulgado até o dia 22 de dezembro. Após isso, houve o intervalo para o almoço. 48 

 49 

2. Aprovação da ajuda memória de reunião realizada nos dias 25 e 26 de abril de 2023. 50 

Após a apresentação da minuta da ajuda-memória da reunião ocorrida nos dias 25 e 26 de 51 

abril de 2023, e não havendo solicitações de ajustes, a ajuda-memória foi aprovada. 52 

 53 

8. Definição dos municípios para a realização da Capacitação de Irrigantes em 2024. 54 

Dois municípios receberão a capacitação em 2024, um do estado de Sergipe e outro do 55 

estado de Alagoas, com 30 vagas para cada capacitação. Com a palavra o Sr. Melchior do 56 

Nascimento questiona os critérios adotados pela APV para definir o público a quem será 57 

dirigida a capacitação e sugere estabelecer prazo para sejam indicados os municípios que 58 

possam replicar o conhecimento adquirido no curso para outros irrigantes no seu entorno. 59 

Neste momento, o Sr. Anivaldo Miranda destaca a presença da Sra. Deborah Dias, 60 

Secretária de Estado do Meio Ambiente, Sustentabilidade e Ações Climáticas de Sergipe e o 61 

Sr. Gino César, Secretário de Estado do Meio Ambiente e dos Recursos Hídricos de Alagoas. 62 

Ambos estão presentes na reunião para debater a criação da rede de monitoramento do 63 

baixo São Francisco. 64 

 65 

3. Criação da Rede de monitoramento da qualidade e quantidade das águas do Baixo São 66 

Francisco. Apresentação: Carlos Garcia (UFS). 67 



 
 
 
 
 

4 

 

 
CÂMARA CONSULTIVA REGIONAL DO BAIXO SÃO FRANCISCO – CCR/CBHSF 

MEMÓRIA DE REUNIÃO ORDINÁRIA 

O Sr. Carlos Alexandre Garcia fez a apresentação sobre o projeto e o Sr. Anivaldo Miranda 68 

fez uma contextualização acerca do surgimento da iniciativa e sobre os objetivos da rede. 69 

Com a palavra, o Presidente do CBHSF disse que a criação da rede é um marco importante 70 

para a bacia como um todo, em especial para o baixo São Francisco. Aproveitou e falou 71 

sobre o financiamento do CBHSF que auxiliará o estado de Sergipe na criação de dois novos 72 

comitês. Após isso, O Sr. Anivaldo Miranda disse que a proposta é que o projeto traduza os 73 

seus resultados em protocolos e normas que futuramente possam ser aplicadas na gestão 74 

eficiente do rio São Francisco. Disse que falar de gestão das águas sem monitoramento, 75 

enquadramento, cobrança e outro instrumentos é “brincar” de fazer gestão. Com a palavra, 76 

a Sra. Secretária Débora Dias, cumprimenta os presentes e diz que com grande satisfação 77 

comparece a reunião para estreitar os laços buscando projetos para o fortalecimento da 78 

defesa do rio São Francisco. O Secretário Gino César, cumprimenta a todos, parabeniza a 79 

participação da Sra. Débora Dias na reunião e diz que é a primeira vez que um Secretário/a 80 

estadual de Meio Ambiente prestigia uma reunião da CCR Baixo. Em seguida, fala sobre a 81 

importância da parceria entre as secretarias e o Comitê, parabeniza a gestão da Diretoria 82 

na condução do CBHSF, informa acerca da instituição da cobrança pelo uso de recursos 83 

hídricos em rios de domínio estadual e diz que o estado de Alagoas está avançando com 84 

relação a pautas relacionadas aos recursos hídricos. Por fim, reafirma seu compromisso 85 

com o CBHSF e parceria formada com a Secretaria de Meio Ambiente, Sustentabilidade e 86 

Ações Climáticas de Sergipe.  87 

 88 

10. Ofício Externo nº 231/2023/SEMAC – solicitação para formação de Comitês de Bacias 89 

Hidrográficas em Sergipe. 90 

O Sr. Anivaldo Miranda fala sobre o ofício recebido pelo CBHSF com a demanda e o Sr. 91 

Aílton Rocha faz uma breve defesa da importância da formação dos comitês e após mais 92 

algumas discussões a proposta foi aprovada por unanimidade, já devendo entrar no 93 

planejamento de 2024. Em seguida, o Promotor de Justiça, Dr. Sandro Luiz da Costa, saúda 94 

a todos os presentes e agradece a oportunidade de estar participando pela primeira vez de 95 

uma reunião da Câmara. Diz que está coordenando o Centro Operacional de Proteção ao 96 

Rio São Francisco e às Nascentes – CAOp São Francisco e nascentes do Ministério Público 97 

do estado de Sergipe e que sua participação na reunião se deu a convite da Sra. Rosa 98 

Cecília, objetivando conhecer as ações desenvolvidas. Se colocou à disposição do CBHSF 99 

para o que fosse necessário.  100 
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CÂMARA CONSULTIVA REGIONAL DO BAIXO SÃO FRANCISCO – CCR/CBHSF 

MEMÓRIA DE REUNIÃO ORDINÁRIA 

6. POA 2024 101 

O POA 2024 foi apresentado pelo Sr. Thiago Campos e após algumas manifestações e 102 

dúvidas dos presentes, todas devidamente esclarecidas, o planejamento foi aprovado. 103 

 104 

9. Definição do município sede da Campanha Eu Viro Carranca para defender o Velho 105 

Chico 2024. 106 

Após discussões, ficou definido que o município sede da campanha “EU VIRO CARRANCA” 107 

2024 será Delmiro Gouveia/AL. Sem mais nenhum assunto a tratar, o Sr. Anivaldo Miranda 108 

agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião.  109 

 110 

 111 

 112 

 113 

Reunião realizada em Maceió/AL, 19 de outubro de 2023. 
 
 
 

 
 

_________________________ 
Anivaldo de Miranda Pinto 
Coordenador da CCR Baixo 

 

______________________ 
Rosa Cecília Lima Santos 
Secretária da CCR Baixo 

 114 


